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FRIO DO INVERNO LIGA ALERTA PARA 
PREVENÇÃO DA PNEUMONIA E GRIPE 

Dados da Secretaria da Saúde do Paraná (Sesa) mostram que de janeiro a abril deste ano 9.950 pessoas foram internadas no Paraná para 
tratamento de pneumonia ou influenza (gripe), uma média de 82 internamentos por dia, com 1.521 óbitos. Os números evidenciam a 

importância de redobrar os cuidados com essas doenças durante o período mais frio do ano, quando as ocorrências costumam aumentar. 
Em 2023 a média diária de internações foi de 91 pessoas nos primeiros quatro meses, com 1.145 mortes. Em todo o ano de 2023, a base 

de dados dos sistemas de informação do Sistema Único de Saúde (SUS) contabilizou 3.694 internamentos e 4.409 óbitos.   Página 16
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N um dia qualquer 
do ano de 1871, 
no Hospital de 
Montreal, um es-
tudante de medi-

cina tomou em suas mãos um 
livro do historiador britânico 
Thomas Carlyle e, desta obra, 
algumas palavras causaram-
-lhe uma profunda impressão. 
No caso, seriam essas as pala-
vras: “nossa preocupação prin-
cipal não deve ser a de divisar 
aquilo que se acha encoberto 
na distância, mas de executar 
o que se apresenta claramente 
diante de nós”.

Bem, o jovem estudante, 
segundo as más línguas, veio 
a se tornar um grande médico 
e ele, já idoso, dizia que mui-
to de sua carreira exitosa, e de 
sua vida bem vivida, devia-se 
ao impacto que essas palavras, 
do tinteiro de Carlyle, tiveram 
em sua alma.

E é curioso como nossa 
cumbuca funciona diante das 
obrigações nossas de cada dia. 
Todos nós temos lá um punha-
do de tarefas que foram con-

fiadas, pela Providência, em 
nossas mãos, para serem exe-
cutadas com zelo. Tarefas que, 
diga-se de passagem, não são 
nem um pouco complicadas e, 
por isso mesmo, acabam não 
tendo aquele glamour, nem 
aquele ar desafiador, aventu-
reiro, divertido, como gosta-
ríamos que tivesse.

Por essa razão que muitas 
e muitas vezes nós acabamos 
dando de ombros a todas elas 
e, sem querer querendo, ter-
minamos por não executá-las, 
por considerá-las atividades de 
pouco valor, de importância 
duvidosa, indignas de nossa 
“excelsa pessoa”.

Ao fazermos isso, sem nos 
darmos conta, ao invés de 
abrirmos os portões da nossa 
alma para uma vida “épica”, 
repleta de significado e fecun-
da de sentido, acabamos por 
nos embrenhar numa barafun-
da de mesquinhez, futilidades 
e mediocridades mil e, tudo 
isso junto e misturado, indevi-
damente justificado em nome 
dos mais elevados ideias que 

palpitam no coração humano.
Dito de outro modo, o su-

jeito que diz estar fervendo de 
indignação frente às injustiças 
do mundo, muitas e muitas 
vezes não é capaz de lavar a 
louça do almoço, de ajudar 
a organizar a casa ou de sim-
plesmente limpar o quintal. O 
mesmo caboclo que diz tremer 
de indignação frente aos abu-
sos que são cometidos por po-
líticos, empresários e criaturas 
similares, não é capaz de agir 
de forma minimamente gentil 
e amorosa para com sua espo-
sa, filhos, amigos e colegas de 
trabalho.

A lista de tarefas que são 
desdenhadas por nós, por con-
siderarmos de pequeno cali-
bre, são uma enormidade, mas 
é nelas, justamente nelas, que 
iremos nos realizar plenamen-
te como pessoa porque, como 
nos ensina Viktor E. Frankl, é 
nas pequenas obrigações que 
realmente podemos absorver 
plenamente o sentido da vida, 
porque apenas nós podemos 
realizá-las. Apenas nós e mais 

ninguém.
Por essa razão, o sentido 

da vida não pode jamais ser 
inventado por nós; ele, neces-
sariamente, precisa ser encon-
trado por cada um de nós.

Ao realizarmos, de forma 
silente, as nossas obrigações 
de cada dia, estamos nos en-
tregando por inteiro ao cum-
primento de ações que, efeti-
vamente, vão impactar a nossa 
vida e, consequentemente, a 
vida dos nossos semelhantes.

Aliás, como bem nos lem-
bra o poeta e escritor britânico 
Robert Louis Stevenson, todos 
podem carregar os fardos que 
foram colocados sobre seus 
ombros, não importa o quão 
pesados eles sejam, até o cair 
da tarde; e, com a chegada do 
fim do dia, podemos olhar o 
crepúsculo do astro e rei e di-
zer, para nós mesmos, que fi-
zemos tudo que podia ser feito, 
com todas as forças que temos, 
da melhor forma possível.

Ao afirmar isso não estamos 
dizendo que não podemos tre-
mer de indignação diante das 

mazelas do mundo; o que afir-
mamos, em alto e bom tom, é 
que não devemos, jamais, usar 
a justa indignação como justi-
ficativa para fazermos pouco 
caso das obrigações concretas 
que temos que cumprir em 
nosso dia a dia.

Enfim, como nos ensina o 
poeta alemão Johann Goethe, 
se não sabemos exatamente o 
que queremos fazer, cumpra-
mos zelosamente tudo aqui-
lo que é do nosso dever. Tal 
cumprimento, num primeiro 
momento pode até não nos 
agradar, porém, com o tempo, 
a sua contínua e zelosa reali-
zação preencherá o vazio que 
muitas e muitas vezes tortura o 
nosso coração e turva a nossa 
consciência.

D A R TA G N A N  D A  S I LVA 
Z A N E L A 
É professor, escrevinhador e bebedor 
de café. Autor de “A QUADRATURA DO 
CÍRCULO VICIOSO”, entre outros livros.

Nos últimos 20 anos teste-
munhamos uma verdadeira 
revolução tecnológica através 
da democratização dos smart-
phones. O que antes tínhamos 
de informação era restrito ao 
uso de computadores, além 
de materiais impressos, como 
revistas e jornais. Se quisés-
semos conversar com alguém 
ou fazer fotos, era preciso nos 
sentarmos à máquina e termos 
câmeras digitais.

Hoje, temos tudo isso e um 
universo de possibilidades: 
milhares de informações em 
tempo real, na palma das nos-
sas mãos no smartphone, 24 
horas por dia, 7 dias por sema-
na em um só lugar. Podemos 
nos relacionar com as pessoas, 
comer, trabalhar, estudar, pedir 
táxi ou motorista particular por 
aplicativo, conhecer lugares, 
cuidar da saúde, assistir filmes, 
séries, ouvir música e muito 
mais.

Recentemente assistimos à 
chegada de mais uma novida-
de revolucionária: os assisten-

tes pessoais inteligentes (ou 
chatbots como eram chama-
dos até início do ano passado, 
antes da OpenAi apresentar o 
ChatGPT). Os assistentes pes-
soais inteligentes praticamen-
te se tornaram uma extensão 
no dia a dia das pessoas, que 
já não se imaginavam em um 
mundo sem tecnologia. Ao 
mesmo tempo, houve também 
uma mudança no compor-
tamento, porque os usuários 
querem uma experiência mais 
personalizada e intuitiva, com 
dispositivos que atendem às 
necessidades de acordo com 
as palavras, o que é compreen-
sível pois a forma natural de 
comunicação é a linguagem 
natural.

Nos Iphones, por exemplo, 
temos a assistente pessoal Siri, 
que utiliza processamento de 
linguagem natural para res-
ponder perguntas, fazer reco-
mendações e executar ações, 
enquanto os dispositivos Sam-
sung contam com a Bixby. Na 
última semana, a Apple anun-

ciou diversas possibilidades na 
atualização do sistema IOS 18, 
que vai trazer a IA como prin-
cipal fonte de uso.

Haverá ferramentas de es-
crita, como o ajuste de textos 
em e-mails, criação de ima-
gens por meio de comandos de 
texto em uma parceria com o 
ChatGPT da OpenAI, além de 
possibilitar que os usuários fa-
çam resumos de palestras em 
segundos e até mesmo a ver-
são reduzida de conversas em 
grupos. Entre outras funciona-
lidades previstas está a edição 
de fotos com remoção de fun-
dos indesejáveis e emojis per-
sonalizados. Para além dos re-
cursos, há também uma maior 
proteção de dados pessoais nos 
dispositivos e o sistema antir-
roubo. Isso é apenas o começo. 

No Mobile World Congress 
deste ano, Tim Hoettges, CEO 
da Deutsche Telekom, apre-
sentou o T-phone, um con-
ceito inovador de smartphone 
que elimina a necessidade de 
aplicativos. Desenvolvido em 

parceria com a Qualcomm e a 
Bran.ai, o aparelho promete ser 
um assistente pessoal ultratec-
nológico. Um dos exemplos é 
que o usuário poderá reservar 
um voo de forma automática 
sem abrir um único app, por 
meio da IA que gerencia to-
das as tarefas com comandos 
de voz e texto. Além disso, de 
acordo com Hoettges, todos 
os apps de bancos, viagens, 
compras e mensagens serão 
gerenciados pela IA, como 
uma espécie de concierge 
digital, onde será possível 
termos a visão do geral, tudo 
isso para tornar a vida digital 
dos usuários mais simples e 
eficiente.

Porém, à medida em que 
temos grandes avanços, exis-
tem mais responsabilidades, 
sendo fundamental garantir 
a privacidade e a segurança 
de dados dos usuários. Com 
isso, além de promover boas 
práticas, as empresas tam-
bém ganham em credibili-
dade, porque os clientes e 

o mercado veem as marcas 
com mais confiança. O pú-
blico final, tanto empresas 
(B2B) quanto consumidores 
(B2C) também estão cada 
vez mais exigentes, sendo 
necessária uma atualização 
constante por parte das cor-
porações com novas tecnolo-
gias focadas em atendimento 
personalizado. 

Portanto, a meu ver, os 
smartphones do futuro são 
muito mais do que apenas 
dispositivos de comunicação. 
Eles são os nossos assistentes 
pessoais porque não só aju-
dam a otimizar tarefas, como 
também promovem entreteni-
mento, proporcionam lazer e 
cuidados com saúde, mostran-
do que de fato, vivemos uma 
nova era de revolução tecnoló-
gica que veio para ficar.

F E R N A N D O  W O L F F
É CEO e Sócio-fundador da 
Tech4Humans

PARA QUE O BRILHO DA AURORA TENHA SENTIDO

QUAL O FUTURO DOS SMARTPHONES NA ERA DA REVOLUÇÃO DA IA?

ARTIGO

ARTIGO
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Em mais um marco 
para o bem-estar, lazer e 
segurança da comunida-
de guarapuavana, nesta 
terça-feira (2), o prefeito 
Celso Góes anunciou a 
construção de um novo 
parque no bairro São 
Cristóvão. 

Para lançar o proje-
to, o chefe do executivo 
visitou diversos mo-
radores da região. “Eu 
andei em todo o bairro 
Bonsucesso, conver-
sando com vários em-
presários da região e 
com os moradores. É 
um projeto muito baca-
na. Aquele muro já está 
sendo derrubado, mu-
dando a fisionomia do 
bairro e logo esse par-
que estará pronto para 
nossa Guarapuava. Es-
tamos proporcionando 
mais qualidade de vida 

para as pessoas, mas 
principalmente ofere-
cendo mais segurança”, 
sublinhou o prefeito. 

O parque será cons-
truído no antigo pátio de 
máquinas da Prefeitura. 
O espaço, que abriga 
a UBS São Cristóvão 
(Deputado Cezar Sil-
vestri) e a nova Central 
de Controle Operacio-
nal (CCO), também será 
sede da 1ª Companhia 
do 16ºBPM. “Nós fize-
mos um convênio com 
a Polícia Militar do Pa-
raná, e aqui vamos ter 
a 1° Companhia do 16º 
Batalhão da Polícia Mi-
litar junto com a nossa 
muralha digital, que vai 
ser controlada dentro do 
CCO”, complementou 
Celso Góes. 

Os moradores do 
bairro São Cristóvão vão 
contar com um espaço 
propício ao lazer. Isso 
porque, o novo parque 

contempla uma quadra 
de areia, playground in-
clusivo, quadra sintética, 
pet place, labirinto, cal-
çamento, jardim e cha-
fariz. Tudo construído 
para garantir a inclusão e 
diversão da comunidade 
local.

“As obras já inicia-
ram com a construção 
do CCO. Neste momen-
to estamos derrubando 
os muros e o que existia 
está sendo retirado para 
dar vida à nova praça. O 
próximo passo é o terra-
pleno para deixar o terre-
no pronto para receber os 
novos equipamentos pú-
blicos. Tudo está acon-
tecendo naturalmente”, 
informou o secretário de 
Planejamento e Urbanis-
mo, Paulo Dirceu Rosa 
de Souza.

Os moradores da re-
gião estão animados 
com o anúncio. Pedro 
Almeida comentou que 

o novo espaço, perto de 
casa, era uma necessida-
de para todos. 

“Estou muito anima-
do e aqui era uma região 
que precisava muito, tem 
muita criança que fica 
brincando na rua, então 

agora vão ter um espaço 
para brincar. Estou mui-
to feliz porque também 
é um espaço para o meu 
cachorro brincar, pois 
agora eu estou levando 
no Parque das Crianças. 
E além de tudo isso, va-

mos ter mais segurança 
com a companhia do 
batalhão da PM. São 
melhorias que nos fazem 
pensar que é um novo 
bairro”, contou o mora-
dor.

Iriberto Jose Chiott, 
é empresário próximo 
ao antigo Pátio de Má-
quinas, e falou qual a 
expectativa com a cons-
trução do novo espaço e 
de que forma contribuirá 
para o desenvolvimento 
do bairro.

“Essa nova praça va-
loriza o bairro e atrai 
mais pessoas, mais in-
vestimentos e com isso 
a economia gira. Vemos 
com grande entusiasmo 
a novidade. Pois, essa 
era uma demanda da 
população. Vermos esse 
espaço sendo utiliza-
do para o bem-estar da 
população é muito im-
portante” (Reportagem: 
Secom)

GGUUAARRAAPPUUAAVVAA..   O  espaço será construído no antigo pátio de máquinas da Prefeitura, junto com a UBS São Cristóvão, a Central de Controle Ope-
racional (CCO) e a nova sede da 1ª Companhia do 16ºBPM

ANUNCIADA A CONSTRUÇÃO 
DO PARQUE SÃO CRISTÓVÃO
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GGUUAARRAAPPUUAAVVAA.. A previsão de conclusão é de 15 dias, dependendo das condições climáticas

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Para garantir a segu-
rança da população e 
dos turistas, a Prefeitu-
ra de Guarapuava, por 
meio da Secretaria de 
Obras e Serviços Urba-
nos, iniciou a substitui-
ção de uma das pontes 
do Parque do Lago. 

A ponte, localizada 
na esquina entre as ruas 
Padre Chagas e Salva-
tore Renna, está sendo 
reconstruída, com pre-
visão de cerca de 15 
dias para a conclusão 
da obra. A estrutura 
está recebendo novas 
vigas e madeiras.

“Estamos construin-
do uma nova ponte no 
local, pois a anterior es-
tava em péssimas con-
dições e não pudemos 
reaproveitar nenhum 
material. Vamos tentar 
preservar ao máximo 
suas características 
estéticas, porém com 
muito mais resistência 
e durabilidade. A previ-
são do término é de 15 
dias trabalhados (sem 
chuva), e por enquan-
to já sinalizamos que 
os usuários precisam 
desviar pela calçada”, 
explicou a secretária de 
Obras de Guarapuava, 
Jacqueline Satiko. (Re-
portagem: Secom)

PREFEITURA INICIA MELHORIAS EM 
PONTE NO PARQUE DO LAGO
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Na noite da última ter-
ça-feira (3), a Prefeitura 
de Guarapuava, por meio 
da Secretaria de Esportes e 
Recreação, realizou a entre-
ga das obras de reformas e 
adequações do Ginásio Mu-
nicipal de Esportes Aldeba-
ran Rocha Faria (Santa Te-
rezinha). O evento contou 
com a realização do Festi-
val de Futsal Sub7, da Liga 
de Futsal de Guarapuava.

O prefeito Celso Góes se 
dirigiu às crianças presen-
tes no ginásio ao entregar as 
reformas. “Agradeço a pre-
sença de todos. O Ginásio 
está maravilhoso e é uma 
grande conquista para nós. 
Espero que vocês aprovei-
tem esse espaço. Crianças, 
não esqueçam que futebol 
é amizade, é saúde, sem fa-
zer falta nos outros, joguem 

com a raça”, disse.
O Ginásio Santa Terezi-

nha recebeu diversas obras 
de reformas e adequações, 
como a pintura interna e 
externa, assim como a re-
forma da cerca de alambra-
dos, instalação de um novo 
painel placar e instalação 
de novas luzes de led. Os 
banheiros e vestiários fo-
ram aumentados, além das 
melhorias feitas no sistema 
elétrico.

 “É uma alegria mui-
to grande receber vocês 
aqui. O trabalho que fize-
mos aqui, com o apoio do 
prefeito Celso Góes, é um 
trabalho de base. Essas 
crianças serão os nossos 
jogadores de futuros cam-
peonatos. Guarapuava está 
sendo considerada a cidade 
capital do esporte no inte-
rior. Nós estamos trazen-
do os maiores eventos do 
Paraná para Guarapuava, 

isso só é possível devido a 
nossa estrutura. Esse giná-
sio é prova disso”, destacou 
o secretários de Esportes e 
Recreação, Milton Roseira 
Júnior

Atendendo uma antiga 
reivindicação das torcidas 
que frequentam o Santa Te-
rezinha, foram instalados 
cerca de 160 novos assen-
tos sem encosto. Agora, o 
público pode assistir aos 
jogos de uma forma mais 
confortável. E, para maior 
segurança de todos que fre-
quentam o espaço, também 
foram instaladas mais luzes 
no espaço externo.

Pensando também na 
acessibilidade, foi cons-
truída uma rampa de aces-
so para o ginásio. Agora, o 
Santa Terezinha está pronto 
para receber jogos locais e 
também continuar forman-
do novos atletas para o fut-
sal de Guarapuava.

Jacson Fior de Paula, 39 
anos, foi até o Ginásio San-
ta Terezinha para prestigiar 
o filho, Arthur Fior, 7 anos, 
que estava jogando no Fes-
tival de Futsal Sub-7.

 “Vim prestigiar meu filho 
jogar com o time dele na rei-
nauguração do Ginásio San-
ta Terezinha. Ficou muito 
bonito o Ginásio, a ilumi-
nação ficou muito bacana, 
a parte da pintura também. 
Os assentos ficaram mui-
to bem colocados, é mais 
confortável para os pais que 
vêm assistir os filhos. A re-
forma foi muito positiva para 
toda a comunidade”, comen-
tou Jacson.

“Eu estou aqui para jo-
gar hoje, eu gostei muito da 
reforma do piso, do placar 
novo e da pintura que fize-
ram. Eu estou muito anima-
do e acho que meu time vai 
ganhar”, expressou Arthur. 
(Reportagem: Secom)

CORREIODOCIDADAO
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GGUUAARRAAPPUUAAVVAA..   O evento foi realizado junto ao Festival de Futsal Sub7, da Liga de Futsal de Guarapuava, onde crianças que participam 
das escolas de futebol do município estrearam o novo piso

PREFEITO ENTREGA GINÁSIO SANTA 
TEREZINHA TOTALMENTE REVITALIZADO

 O GINÁSIO ESTÁ 
MARAVILHOSO E 
É UMA GRANDE 
CONQUISTA 
PARA NÓS. ESPE-
RO QUE VOCÊS 
APROVEITEM 
ESSE ESPAÇO

““
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IIBBGGEE..   Os números fazem parte da Pesquisa Industrial Mensal (PIM), divulgada nesta quarta-feira (3) pelo órgão, que mostrou ainda 
avanço de 2,5% no acumulado dos cinco primeiros meses de 2024, se comparado ao mesmo período do ano anterior

PRODUÇÃO INDUSTRIAL CAI 0,9% EM MAIO

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A produção in-
dustrial brasi-
leira caiu 0,9% 
em maio em 
relação a abril. 

É o segundo recuo conse-
cutivo, apontando retração 
de 1,7% no período. Com 
o resultado, o setor perdeu 
o ganho acumulado entre 
fevereiro e março deste ano 
(1,1%).  

No acumulado nos últi-
mos 12 meses, houve cres-
cimento de 1,3%, o que 
acabou por reduzir a inten-
sidade no ritmo de evolução 
se comparado ao resultado 
do mês anterior. Os dados 
foram anunciados nesta 
quarta-feira (3), no Rio de 
Janeiro, pelo Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatísti-
ca (IBGE),

Os números fazem parte 
da Pesquisa Industrial Men-
sal (PIM), divulgada nesta 
quarta-feira (3) pelo órgão, 
que mostrou ainda avanço de 
2,5% no acumulado dos cin-
co primeiros meses de 2024, 
se comparado ao mesmo pe-
ríodo do ano anterior.

INFLUÊNCIAS
Nessa comparação, entre 

as atividades, as principais 
influências positivas na to-
talidade da indústria foram 
anotadas por produtos ali-

mentícios (5,2%), coque, 
produtos derivados do pe-
tróleo e biocombustíveis 
(3,1%), indústrias extrativas 
(2,3%) e veículos automo-
tores, reboques e carrocerias 
(4,8%).

O gerente da pesquisa, 
André Macedo, disse que, 
em maio de 2024, a indústria 
apresentou “predominância 
de resultados negativos de 
forma geral”, com recuo na 
margem e na comparação 
com maio de 2023.

Houve, ainda, interrupção 
da trajetória ascendente no 
índice de média móvel tri-
mestral e perda de intensida-
de no ritmo de expansão no 
acumulado do ano e dos 12 
meses anteriores.

Nesse mês, a indústria 
intensificou a queda que já 
tinha sido registrada no mês 
anterior, e entre os fatores 
que explicam esse resulta-
do, estão as chuvas no Rio 
Grande do Sul, que tiveram 
um impacto local maior, mas 
também influenciaram o re-
sultado negativo na indústria 
do país, informou o texto pu-
blicado pelo IBGE.

Conforme a pesquisa, 16 
das 25 atividades investiga-
das tiveram recuo em maio 
de 2024. Veículos automo-
tores, reboques e carrocerias 
(-11,7%) e produtos alimen-
tícios (-4,0%) foram as duas 
maiores influências negati-
vas para o resultado geral da 

indústria em maio.
O gerente afirmou, tam-

bém, que esses dois se-
tores foram prejudicados 
pelas enchentes do Rio 
Grande do Sul. No setor 
de veículos automotores, 
a paralisação das plantas 
industriais locais provo-
cou impactos diretos e in-
diretos. Por causa do mau 
tempo, tanto as montado-
ras de veículos, quanto as 
fábricas de autopeças pa-
raram com as produções 
e isso afetou também o 
abastecimento para a pro-
dução de bens finais no 
restante do país.

“Houve, por exemplo, a 
concessão de férias coletivas 
em uma planta industrial em 
São Paulo como forma de 
mitigar os efeitos das para-
lisações ocorridas em unida-
des produtoras de peças no 
Rio Grande do Sul”, comple-
tou.

GREVE
Macedo acrescentou que 

a paralisação decorrente de 
greve em outra montadora 
e a base de comparação ele-
vada também contribuíram 
para a queda de dois dígitos 
na atividade. Em abril, o 
setor de veículos registrou 
crescimento de 13,8%.

A atividade de produtos 
alimentícios, que responde 
por cerca de 15% da produ-
ção industrial do país, teve 

em maio o segundo mês 
seguido de queda. A perda 
acumulada no período é de 
4,7%.

“A retração no processa-
mento da cana-de-açúcar, 
por conta da condição cli-
mática menos favorável na 
segunda quinzena de maio, 
provocou uma queda pontual 
na produção do açúcar. Já 
entre os impactos negativos 
que podem ter a ver com as 
chuvas no Rio Grande do Sul 
estão as carnes de aves, de 
bovinos e de suínos e os deri-
vados da soja, que são produ-
tos que têm grande peso no 
setor”, explicou.

Outros setores que re-
cuaram e influenciaram o 
resultado negativo do mês 
foram os de produtos quí-
micos (-2,5%), máquinas, 
aparelhos e materiais elé-
tricos (-6,3%), produtos do 
fumo (-28,2%), metalurgia 
(-2,8%), máquinas e equipa-
mentos (-3,5%), impressão 
e reprodução de gravações 
(-15,0%) e produtos diversos 
(-8,5%).

Os principais impactos 
positivos no resultado geral 
da indústria foram as indús-
trias extrativas (2,6%) e de 
coque, produtos derivados 
do petróleo e biocombustí-
veis (1,9%). De acordo com 
Macedo, esses segmentos 
têm grande peso e evitaram 
uma queda maior no resulta-
do da indústria.

“O crescimento do setor 
extrativo veio após uma que-
da no mês anterior, ou seja, 
tem o efeito de uma base de 
comparação mais negativa. 
Também houve aumento na 
extração dos dois principais 
produtos, o petróleo e o mi-
nério de ferro”, afirmou.

As atividades de equi-
pamentos de informática, 
produtos eletrônicos e ópti-
cos (3,7%), produtos têxteis 
(2,9%), produtos farmo-
químicos e farmacêuticos 
(1,5%), produtos de borra-
cha e de material plástico 
(0,5%), outros equipamentos 
de transporte (0,2%), móveis 
(0,2%) e celulose, papel e 
produtos de papel (0,1%) 
também tiveram desempe-
nho favorável.

“Ainda na comparação 
com abril, as quatro gran-
des categorias econômicas 
recuaram: bens de consumo 
duráveis (-5,7%), bens de 
capital (-2,7%), bens inter-
mediários (-0,8%) e bens de 
consumo semi e não duráveis 
(-0,1%)”, pontuou o IBGE.

O recuo de 1,0% na com-
paração de maio de 2024 
com maio do ano anterior 
teve influência dos resultados 
negativos de duas das quatro 
grandes categorias econômi-
cas, 14 dos 25 ramos, 43 dos 
80 grupos e 50,4% dos 789 
produtos pesquisados, fina-
lizou o IBGE. (Reportagem: 
Agência Brasil)
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A P o l í c i a 
M i l i t a r 
do Paraná 
( P M P R ) 
apreendeu 

910 quilos de maco-
nha em operação rea-
lizada na PR-323, em 
Cruzeiro do Oeste, no 
Noroeste do Estado. A 
ação aconteceu nesta 
quarta-feira (3) e foi 
executada pela equipe 
de Rondas Ostensivas 
Tático Móvel (Rotam), 
do 7º BPM.

Na patrulha à rodo-
via, à 00h15, os po-
liciais avistaram um 
veículo Renault/Mas-
ter branco no trevo de 
acesso a Cruzeiro do 
Oeste, que aparentava 
estar excessivamente 
carregado. O condutor 
demonstrou nervosis-
mo ao perceber a pre-
sença policial, inicial-
mente tentando desviar 
para o acostamento e 
depois retornando à 
pista principal.

Os policiais deram 
voz de abordagem ao 
veículo, mas o condu-
tor resistiu por cerca 
de dois quilômetros, 
parando depois. O mo-
torista foi identifica-
do e, durante a busca 
pessoal, nada de ilíci-
to foi encontrado com 
ele. Porém, na vistoria 
do veículo os policiais 
descobriram grande 
quantidade de substân-
cia análoga à maconha, 
distribuída em 38 far-
dos e 297 tabletes. 

O homem de 33 anos 
recebeu voz de prisão 
e, junto com o veículo 
e a droga, foi encami-
nhado ao 7º BPM para 
lavratura do boletim de 
ocorrência e, depois, 
à Delegacia de Polícia 
Civil de Umuarama. 
Além da droga, foram 
apreendidos um telefo-
ne celular e R$ 1 mil 
em dinheiro. Durante o 
depoimento, ele reve-
lou que receberia R$ 2 
mil para entregar a car-
ga, que seguiria para o 

estado de São Paulo.

LITORAL
A Polícia Civil do 

Paraná (PCPR) cum-
priu nesta quarta-feira 
(3) 138 ordens judiciais 
contra uma organização 
criminosa ligada ao trá-
fico de drogas no Lito-
ral do Estado.

Mais de 300 policiais 
participam da ação, que 
visa cumprir 98 manda-
dos de busca e apreen-
são, 38 mandados de 
prisão (31 preventivas 

e sete temporárias) e 
duas internações de 
adolescentes. As ações 
acontecem simulta-
neamente em Morre-
tes, Curitiba, Pinhais, 
Almirante Tamandaré, 
São José dos Pinhais, 
Tijucas do Sul e Para-
naguá, no Paraná, além 
do município de Mafra, 
em Santa Catarina.

As investigações, 
que duraram mais de 
oito meses, revelaram 
que o grupo está en-
volvido em homicídios, 

tráfico de drogas, rou-
bos, furtos e também 
visavam a prática de 
sequestros. Além disso, 
buscavam ensinar jo-
vens a praticar furtos e 
roubos.

A PCPR apurou que 
os integrantes possuíam 
uma estrutura definida 
e faziam ameaças de 
morte e agressões contra 
aqueles que repassavam 
informações às autorida-
des. A quebra de sigilo 
bancário de dois inte-
grantes do grupo revelou 

uma movimentação fi-
nanceira de aproximada-
mente R$ 500 mil.

A operação teve iní-
cio após um homicídio 
em Morretes ligado 
à guerra de facções, 
ocorrido em outubro de 
2023. As investigações 
apontaram que mem-
bros do grupo estavam 
envolvidos no crime e 
possuíam uma lista de 
futuras vítimas devido 
a disputas entre facções 
criminosas. (Reporta-
gem: AEN)
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TTRRÁÁFFIICCOO..  Ação foi executada pela equipe da Rondas Ostensivas Tático Móvel (Rotam), na PR-323. Além da droga, foram apreendidos um 
telefone celular e R$ 1 mil em dinheiro

É com imenso pesar que informamos 
o obituário da seguinte data:

3 de julho de 2024
ANTONIO MARCOS CHAIA (44 anos)
IVANOR LOPES (71 anos)

*Para mais informações, entre em contato com a Central 
de Triagem (Capitão Frederico Virmond, 1.913, Centro) 

pelos telefones (42) 9.8404-3999 e (42) 3623-8495.

(42) 36272673 ou 984050707

POLÍCIA MILITAR DO PARANÁ APREENDE 910 
QUILOS DE MACONHA EM CRUZEIRO DO OESTE 
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A Universidade Esta-
dual do Oeste do Paraná 
(Unioeste) desenvolveu 
um trator elétrico de pe-
queno porte com uma 
carreta de transporte de 
cargas para auxiliar pro-
dutores rurais em dife-
rentes atividades agríco-
las. O objetivo é ampliar 
a utilização de fontes 
alternativas de energia 
no campo, para atender 
demandas de pequenas 
propriedades rurais, in-
cluindo as áreas com 
terrenos irregulares e as 
culturas produtivas con-
sideradas mais sensíveis, 
como a apicultura, a fru-
ticultura, a psicultura e o 
cultivo de hortaliças.

O equipamento é 
resultado de estudos 
científicos realizados no 
âmbito do Programa de 
Pós-Graduação em En-
genharia de Energia na 
Agricultura, com a par-
ticipação de professores 
e estudantes de mestrado 
e doutorado. A pesquisa 
foi viabilizada por uma 
parceria firmada com a 
Moldemaq Máquinas e 
Implementos Agrícolas, 
uma indústria de Jaraguá 
do Sul, em Santa Catari-
na, que atua na fabrica-
ção de transportadores 
agrícolas, carretas e ro-
çadeiras para microtrato-
res e peças de reposição.

A empresa cedeu para 
a pesquisa um trator 
modelo TM2200R, até 
então fabricado e co-
mercializado com motor 
a diesel. A expectativa 
é que a versão eletrifi-
cada do veículo esteja 
disponível no mercado 
nos primeiros meses de 
2025. O modelo elétrico 
prevê uma série de be-
nefícios para os agricul-
tores e o meio ambiente, 
como a ausência de ruí-
dos, a vibração mínima 
e a emissão zero de po-
luentes. Essa emissão 
limpa significa a elimi-
nação completa de libe-
ração de substâncias que 
possam impactar a qua-
lidade do ar, a saúde hu-

mana e os ecossistemas.
Na prática, o veículo 

eletrificado não emite 
gases de efeito estufa, a 
exemplo do dióxido de 
carbono (CO2); nem ou-
tros elementos que con-
tribuem para a formação 
de gases de efeito estufa 
secundários na atmos-
fera, como os óxidos de 
nitrogênio (NOx), os 
compostos orgânicos 
voláteis (COVs) e outros 
poluentes comuns que 
resultam do processo de 
combustão interna dos 
motores de veículos con-
vencionais.

Doutor em Engenha-
ria Agrícola, Felix Au-
gusto Pazuch, que atua 
no projeto como pesqui-
sador de pós-doutorado, 
destaca os aspectos ino-
vadores e tecnológicos 
dessa pesquisa. “Um di-
ferencial desse microtra-
tor fabricado no Brasil é 
a embreagem e a caixa 
de marchas, que foram 
mantidas para propor-
cionar maior variação de 
força para as atividades 
no campo e nos diferen-
tes tipos de terrenos”, 
afirma.

Em agosto deste ano, 
o microtrator será en-
viado para a empresa 

parceira para testes de 
campo, resistência, efi-
ciência e autonomia do 
equipamento. O intuito 
dessa próxima etapa do 
projeto é identificar os 
ajustes finais necessários 
antes de disponibilizar o 
trator elétrico para a fa-
bricação em larga escala 
e comercialização.

O diretor adminis-
trativo da Moldemaq, 
Nilson Tecilia, reforça 
a importância da parce-
ria com a universidade. 
“Depois das adequações 
iremos padronizar os 
processos para disponi-
bilizar novamente o tra-
tor para a universidade, 
para que os pesquisado-
res desenvolvam outros 
estudos, pois essa é uma 
parceria que queremos 
ampliar cada vez mais e 
incentivar o aprendizado 
e a inovação”, afirma o 
executivo.

PROJETO 
Os tratores são veícu-

los multifuncionais e o 
modelo elétrico desen-
volvido na Unioeste foi 
pensado para proporcio-
nar autonomia energé-
tica para os produtores 
rurais durante as diver-
sas operações agríco-

las. Atualmente, muitos 
agricultores do Brasil e 
de outros países estão 
investindo em produção 
de energia limpa e reno-
vável nas propriedades, 
como a energia fotovol-
taica, que utiliza painéis 
solares para converter a 
luz do sol em eletricida-
de.

Nesse contexto de 
sustentabilidade, des-
de o início do projeto, 
que começou ainda na 
época da pandemia do 
novo coronavírus, os 
pesquisadores assumi-
ram um compromisso 
para desenvolver uma 
tecnologia de baixo 
custo, a fim de tornar a 
solução inovadora eco-
nomicamente viável e 
com o mínimo de im-
pacto ambiental.

Para o professor Re-
ginaldo Ferreira Santos 
é importante valorizar a 
tecnologia nacional. “A 
tecnologia é brasileira, o 
que é muito importante 
para a indústria, a uni-
versidade e a sociedade 
como um todo, pois te-
mos a possibilidade de 
contribuir para a geração 
de riqueza, trabalho, em-
prego e renda, reduzindo 
a dependência externa”, 

diz.
A iniciativa também 

contribui para a forma-
ção de profissionais para 
o crescente mercado de 
veículos eletrificados, 
assim como o segmento 
de fabricação de maqui-
nários agrícolas. Os aca-
dêmicos envolvidos re-
cebem bolsas de estudos 
de mestrado e doutorado 
da Fundação Araucá-
ria, principal instituição 
de fomento científico e 
tecnológico do Paraná, 
vinculada à Secretaria de 
Estado da Ciência, Tec-
nologia e Ensino Supe-
rior (Seti).

DESAFIO
Ao longo do projeto, 

os pesquisadores supe-
raram vários desafios em 
relação aos componentes 
do trator, como identifi-
car um motor elétrico e 
um inversor de frequên-
cia adequados. O inver-
sor atua na conversão e 
no controle da energia 
fornecida ao motor, ajus-
tando a frequência e ten-
são da corrente elétrica, 
com ganho energético 
e eficiência do sistema 
de acionamento da má-
quina. Outro desafio foi 
localizar um fornecedor 

de baterias com especifi-
cações técnicas para um 
veículo agrícola.

O professor Reginal-
do Santos comenta o es-
forço da equipe de pes-
quisadores para buscar 
os fornecedores automo-
tivos. “Procuramos os 
itens na Coreia do Sul, 
China, e no Estado do 
Amazonas e outros luga-
res, mas cada fornecedor 
mostrava que as peças 
eram produzidas para 
veículos específicos”, 
comenta. “O principal 
desafio foi encontrar um 
sistema de controle de 
baterias e o carregador 
compatível com o siste-
ma”, explica Felix Pazu-
ch, frisando que “todos 
os componentes foram 
importados”.

PATENTE 
Para assegurar o di-

reito exclusivo de fa-
bricar e comercializar 
o microtrator elétrico, 
a Unioeste pretende re-
gistrar uma patente de 
tecnologia compartilha-
da com a empresa fabri-
cante do veículo, junto 
ao Instituto Nacional da 
Propriedade Industrial 
(INPI), autarquia ligada 
ao Ministério do Desen-
volvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços 
(MDIC). Essa patente 
deve gerar royalties para 
a instituição de ensino 
superior ligada ao Go-
verno do Estado e incen-
tivar o desenvolvimento 
de novas tecnologias.

Os royalties são pa-
gamentos feitos por 
pessoas físicas e jurídi-
cas para a utilização de 
uma invenção protegida 
por uma patente e repre-
sentam uma fonte signi-
ficativa de receita para 
os titulares. Os valores 
podem ser calculados 
como uma porcentagem 
das vendas líquidas ou 
uma taxa fixa por unidade 
comercializada, variando 
de acordo com a tecno-
logia patenteada, as ne-
gociações entre as partes 
e o mercado em que está 
inserido o produto. (Re-
portagem: AEN)

FFUUTTUURROO..   O veículo é resultado de estudos científicos realizados no âmbito do Programa de Pós-Graduação em Engenharia de Ener-
gia na Agricultura, com a participação de professores e estudantes de mestrado e doutorado e parceria com uma indústria de máqui-
nas e implementos agrícolas

TRATOR ELÉTRICO DESENVOLVIDO NA UNIOESTE 
PROMOVE TECNOLOGIA SUSTENTÁVEL NO CAMPO 
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O G o v e r n o 
F e d e r a l , 
por meio do 
Ministério 
da Agricul-

tura e Pecuária (Mapa), 
anunciou o Plano Safra 
2024/2025, destinado 
a impulsionar o setor 
agropecuário brasileiro.  
Para a safra 2024/2025, 
o Governo Federal des-
tina R$ 400,59 bilhões 
para financiamentos, 
um incremento de 10% 
em comparação ao ciclo 
anterior. Desse montan-
te, R$ 293,29 bilhões 
(+8%) serão alocados 
para custeio e comer-
cialização, enquanto R$ 
107,3 bilhões (+16,5%) 
serão direcionados para 
investimentos. Além 
disso, os produtores ru-
rais terão à disposição 
mais R$ 108 bilhões em 
recursos de Letras de 
Crédito do Agronegócio 
(LCA) para emissões 
de Cédulas do Produto 
Rural (CPR), comple-
mentando os incentivos 
do novo Plano Safra. 
As informações foram 
divulgadas pelo Minis-
tério da Agricultura e 
Pecuária (Mapa). 

As taxas de juros para 
custeio e comercializa-

ção são de 8% ao ano 
para produtores enqua-
drados no Pronamp. Para 
investimentos, as taxas 
de juros variam entre 7% 
e 12% ao ano, conforme 
cada programa.

O Plano Safra 
2024/2025 destaca o 
Programa para Finan-
ciamento a Sistemas 
de Produção Agrope-
cuária Sustentáveis 

(RenovAgro), que 
visa incentivar práti-
cas sustentáveis como 
a recuperação de áreas 
e pastagens degrada-
das, a implantação de 
sistemas de integra-
ção lavoura-pecuária-
-florestas, e a adoção 
de práticas conserva-
cionistas de manejo e 
proteção dos recursos 
naturais. Além disso, 

o programa financia a 
implantação de agri-
cultura orgânica, a re-
composição de áreas 
de preservação perma-
nente ou reserva legal, 
a produção de bioinsu-
mos e biofertilizantes, 
e sistemas para geração 
de energia renovável.

Uma novidade des-
te ano é o RenovAgro 
Ambiental, que per-

mitirá financiamentos 
para a reparação am-
biental de áreas em-
bargadas, possibilitan-
do sua regularização. 
O RenovAgro Dendê, 
agora chamado de Re-
novAgro Palmáceas, 
passa a incluir todas as 
espécies dessa família 
com enfoque na produ-
ção de energia. (Repor-
tagem: Agrolink)
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Incremento 
é de 10% em 
comparação 
ao ciclo ante-
rior 

PLANO SAFRA É LANÇADO COM R$ 400,59 
BILHÕES EM INCENTIVOS 

SSUUBBSSÍÍDDIIOOSS..   As taxas de juros para custeio e comercialização são de 8% ao ano para produtores enquadrados no Pronamp. Para 
investimentos, as taxas de juros variam entre 7% e 12% ao ano, conforme cada programa
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O Instituto Nacio-
nal de Processamento 
de Embalagens Vazias 
(InpEV) destacou a im-
portância da devolução 
das sobras pós-consumo 
de defensivos agrícolas 
pelos agricultores. Essas 
sobras, que são resíduos 
de produtos químicos re-
gistrados (vencidos ou 
não) e não mais utiliza-
dos, devem ser entregues 

em cerca de 250 unidades 
de recebimento do Siste-
ma Campo Limpo, gerido 
pelo InpEV. 

Desde 2015, o progra-
ma brasileiro de logística 
reversa já destinou de for-
ma ambientalmente corre-
ta mais de 777 toneladas 
de embalagens com resí-
duos de defensivos agríco-
las. A Resolução Conama 
465, de 2014, autorizou a 
devolução dessas embala-
gens contendo sobras nas 
unidades de recebimento 

do Sistema Campo Lim-
po, que inclui 100 centrais 
e aproximadamente 150 
postos aptos a receber es-
ses resíduos.

Para devolver as sobras 
de defensivos, os agricul-
tores devem seguir alguns 
procedimentos. O primei-
ro passo é agendar ele-
tronicamente pelo site ou 
verificar a unidade de re-
cebimento mais próxima. 
As sobras devem ser en-
tregues dentro das emba-
lagens originais, devida-

mente tampadas, e levadas 
até a central ou posto de 
recebimento.

Ao chegarem às uni-
dades de recebimento, os 
resíduos são separados 
em sólidos ou líquidos e 
colocados em embalagens 
plásticas de resgate. Em 
seguida, são armazenados 
em barricas em um espa-
ço segregado dos demais 
materiais e, finalmente, 
encaminhados para inci-
neração. 

“Esse processo faz par-

te da logística reversa 
de defensivos agrícolas, 
segmento em que o Bra-
sil é um case de sucesso 
mundial. A incineração é 
um procedimento certi-
ficado e ambientalmente 
adequado. Se essas sobras 
não tiverem a destinação 
correta, podem causar da-
nos ao meio ambiente e à 
saúde humana”, ressaltou 
Antonio Carlos do Ama-
ral, gerente de Operações 
do InpEV. (Reportagem: 
Agrolink)

MEIO AMBIENTE

Saiba onde devolver sobras de defensivos agrícolas 
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EEXXEEMMPPLLOO..   Com apenas 13,7 mil habitantes, município do Norte Pioneiro está entre as 7 cidades mais inteligentes do mundo pelo 
ranking Smart21 do Fórum de Comunidades Inteligentes do Canadá (IFC). Assaí também foi reconhecida nacionalmente pelas boas 
práticas inovadoras no Prêmio Sebrae Prefeitura Empreendedora

COMO ASSAÍ, NO INTERIOR DO PARANÁ, 
VIROU REFERÊNCIA GLOBAL DE INOVAÇÃO 
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

L ocalizada 
no Norte 
P i o n e i r o 
do Paraná, 
nas proxi-

midades de Londrina, 
Assaí é destaque na-
cional e internacional 
no âmbito da inovação. 
Com uma população 
de 13.797 habitantes, 
segundo o IBGE, o mu-
nicípio já havia sido 
eleito em 2024 como 
uma das 21 comunida-
des mais inteligentes 
do mundo pelo ranking 
Smart21 do  Fórum de 
Comunidades Inteli-
gentes (ICF, do inglês), 
ao lado de Curitiba e 
Ponta Grossa. Mas a ci-
dade não parou aí. 

Em junho a cidade 
deu um salto. Com a 
publicação do ranking 
TOP7, Assaí entrou 
para a lista das sete 
comunidades mais in-
teligentes do mundo, 
igualando-se a Curi-
tiba e das cidades de 
Coral Gables (EUA), 
Durham (Canadá), 
Fredericton (Cana-
dá), Hilliard (EUA) e 
Yunlin (Taiwan). Em 
novembro, o vencedor 
será definido no Smart 
Cities Awards, princi-
pal evento do setor, rea-
lizado anualmente em 
Barcelona, na Espanha.

Em 2023, a cidade já 
havia ficado entre as 21 
primeiras do ranking, 
conhecido como “Os-
car da Inovação”. Uma 
das metas de Assaí é 
utilizar um modelo 
colaborativo que apro-
xima o setor privado, 
setor público e univer-
sidades, para se tornar 
a primeira cidade-labo-
ratório do Brasil, sendo 
referência para testes 
em escala de novas tec-
nologias.

Baseada em gestão 
inteligente e investi-
mento em educação, o 
município vem traba-
lhando para fortalecer 

a cultura da inovação 
municipal. Esses pila-
res fizeram a cidade se 
estabelecer como um 
exemplo nacional na 
aplicação de políticas 
públicas para a moder-
nização, transformação 
digital e principalmente 
na retenção de talentos 
locais. 

Além de concorrer 
na premiação interna-
cional, Assaí foi reco-
nhecida nacionalmente 
pelas boas práticas em 
gestão pública no 12º 
Prêmio Sebrae Prefei-
tura Empreendedora 
(PSPE). Na ocasião, o 
município foi vencedor 
da categoria Empreen-
dedorismo na Escola, 
com o projeto Assaí 
Tech, que fomenta a 
área da Tecnologia da 
Informação e promove 
oportunidade de apren-
dizagem para alunos de 
escolas municipais e 
estaduais.

As ações vão desde 
a educação básica até o 
primeiro emprego e in-
cluem ensino bilíngue, 
aulas de programação, 
design e empreendedo-
rismo e tem como norte 
uma política de reten-
ção de talentos, focada 
em agregar valor para o 
cidadão e para a inicia-

tiva privada.
O secretário da Ino-

vação, Modernização e 
Transformação Digital, 
Alex Canziani, afirma 
que Assaí é um mo-
delo não apenas para 
o Paraná, mas para o 
Brasil. “Das sete ci-
dades finalistas do 
prêmio, duas são do 
Brasil e estão no nosso 
Estado. Isso é moti-
vo de orgulho para os 
paranaenses e mostra 
que estamos no cami-
nho certo trabalhando 
de acordo com as ten-
dências mundiais para 
o futuro”, afirma. 

O município contou 
com o apoio do Gover-
no do Estado, por meio 
da Secretaria da Inova-
ção, Modernização e 
Transformação Digital, 
para inaugurar a Agên-
cia de Inovação do Vale 
do Sol. A iniciativa 
também está entre os 
ambientes promotores 
de inovação credencia-
dos pelo Sistema Esta-
dual de Parques Tec-
nológicos do Paraná 
(Separtec).

A agência tem como 
objetivo gerar empre-
gos e renda, melhorar a 
qualidade dos serviços 
de saúde e educação e 
promover o bem-estar 

da população de forma 
sustentável, além de ser 
equipado com diversos 
espaços como estúdios 
de fotografia, TV e 
gravação de podcasts, 
ambiente para criação 
de protótipos, espaço 
coworking, escritório 
virtual e salas multiuso 
onde são ministrados 
cursos de programação, 
design, banco de dados, 
gestão de negócios e 
marketing digital.

O espaço fica dentro 
do Colégio Estadual de 
Ensino Profissionali-
zante (CEEP), unidade 
que coleciona prêmios 
na área de inovação. 
O colégio possui cerca 
de 800 alunos e aten-
de nove municípios da 
região Norte. Entre os 
principais projetos es-
tão o desenvolvimento 
de startups, sistemas 
e aplicativos voltados 
para os setores do agro-
negócio, engenharia 
elétrica, mecânica e au-
tomação.

ESSÊNCIA 
INOVADORA

Assaí teve sua ori-
gem com a chegada de 
imigrantes japoneses 
na região, que deram à 
cidade um nome com 
o significado de “Ter-

ra do Sol Nascente”. A 
influência e presença 
oriental são marcan-
tes na comunidade até 
hoje.

Um dos fatores res-
ponsáveis pelo cresci-
mento populacional da 
cidade foi a terra fértil, 
que possibilitou que a 
economia se concen-
trasse principalmente 
na plantação de café até 
os anos 1950. A partir 
de então, Assaí passou 
a ser um polo têxtil com 
grandes plantações de 
algodão, o que fez a ci-
dade ser considerada a 
capital do algodão nos 
anos 1960.

Com o passar do 
tempo, a agropecuária 
ganhou terreno e mui-
tos trabalhadores rurais 
migraram para áreas 
urbanas, tanto dentro 
quanto fora da cidade, 
em busca de melhores 
oportunidades de em-
prego. Assim, inicia-
ram-se esforços para 
melhorar as condições 
urbanas e tornar Assaí 
um lugar mais atraente, 
incentivando seus ci-
dadãos, especialmente 
os jovens, a contribuir 
para a economia local. 
Desde então, a essên-
cia inovadora da cida-
de tem se tornado mais 
evidente, começando 
pela criação de uma se-
cretaria de ciência, tec-
nologia e inovação. 

CONTRATAÇÃO 
POR 
HACKATHON

Por meio de uma 
parceria com o Sebrae, 
a prefeitura de Assaí 
realizou um hackathon 
(maratona de ideias) 
para contratar o secre-
tário da pasta. Esse tipo 
de processo seletivo foi 
o primeiro nesse estilo 
a ser realizado no Bra-
sil. Com a secretaria 
criada, o foco da cidade 
foi investir em políticas 
públicas voltadas à ca-
pacitação profissional 
de estudantes. 

O secretário munici-

pal da Ciência, Tecno-
logia e Inovação, Igor 
Oliveira, escolhido 
para comandar a pasta, 
explica que Assaí tem 
se tornado um mode-
lo para outras cidades 
pequenas do Brasil. “A 
nossa conduta é volta-
da para dar voz e força 
para as menores cida-
des pequenas, que re-
presentam mais de 90% 
do nosso país. Tenta-
mos ter um olhar dife-
renciado voltado para 
a educação e para a 
formatação do primei-
ro emprego, justamente 
para vocacionar esses 
jovens para que eles 
consigam estar prepa-
rados para o mercado 
de trabalho”, afirma. 

FOCO NA 
EDUCAÇÃO 

O projeto Passaporte 
Estudantil é uma das 
ações realizadas pela 
prefeitura para fomen-
tar o desenvolvimen-
to socioeducacional e 
garantir a equidade no 
acesso à educação e a 
formação técnica. O 
projeto subsidia bolsas 
de estudos de gradua-
ção para jovens que 
concluíram o ensino 
médio, focando auxi-
liar os estudantes até a 
busca do primeiro em-
prego. 

Assim como o proje-
to Assaí Tech e a Agên-
cia de Inovação, o Pas-
saporte Estudantil faz 
parte do ecossistema de 
inovação Vale do Sol, 
criado em 2022 com o 
propósito de contribuir 
para a eficiência do se-
tor público e a evolução 
da cidade por meio de 
soluções tecnológicas e 
inovadoras que permi-
tam a modernização de 
processos e a melhoria 
da qualidade de vida 
dos cidadãos. A ini-
ciativa inclui diversas 
pastas da cidade, des-
de educação e saúde, 
a cultura, esporte e la-
zer. (Reportagem/foto: 
AEN)



Variedades1111Correio do CidadãoCorreio do CidadãoQUINTA-FEIRAQUINTA-FEIRA
4 de julho de 20244 de julho de 2024

SUDOKU

CRUZADA

A RECREATIVA - recreativa.com.br

A RECREATIVA - recreativa.com.br

PEIXES - (20 fev a 20 mar)
Nesta quinta, será possível adiantar aquelas tarefas rotineiras que vinha 
adiando se focar no serviço e evitar distrações. É que há risco de atritos 
em casa e isso pode tirar a sua atenção das tarefas mais urgentes se 
não tiver cautela. Manter a calma é a melhor pedida para evitar torta 
de climão com a família, por mais que você sinta que está com a razão, 
tá? I

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
No trabalho, raciocínio rápido e boas ideias ajudam a dar conta das tarefas, 
mas nem tudo será perfeito e é melhor manter a atenção para não se en-
volver em problemas. É que, logo cedo, podem pintar muitos imprevistos 
e a impaciência tem tudo para crescer. Escolher bem as palavras também 
será importante no serviço, já que fofocas e perda de informação não es-
tão descartados.

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
Você conta com muito pique para correr atrás dos seus interesses nesta 
quinta, mas talvez precise de jogo de cintura para lidar com alguns contra-
tempos logo cedo, Gêmeos. Colega ou chefe mais velho ou conservador 
também pode irritar seus nervos, mas pense bem se vale a pena se envolver 
em polêmicas ou se queimar com a chefia por bobagens. Você e o mozão 
seguem se entendendo numa boa, mas o ciúme cresce mais tarde.

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
Logo cedo, as estrelas pedem cautela redobrada nos estudos ou no tra-
balho, especialmente se tiver que viajar ou cuidar das tarefas em equipe. 
O astral melhora ao longo do dia, mas tarefas que podem ser feitas de 
maneira isolada devem correr com mais tranquilidade. O romance tam-
bém ganha um ânimo extra e o par tem tudo para se derreter com seu 
jeito carinhoso.

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
Pela manhã, o trabalho pede mais atenção e muito foco porque algumas 
coisas talvez não corram da maneira que tinha planejado. Mas as coisas 
logo melhoram e você pode colocar um sonho antigo em prática, leãozi-
nho. Só não fique enrolando no serviço porque, mais tarde, podem surgir 
atritos e as suas ideias talvez não se mostrem tão realistas como estava 
pensando.

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
Sua ambição segue em alta e você não vai poupar esforços para brilhar 
no serviço, Virgem. Mas talvez seja mais produtivo agir nos bastidores, 
com uma meta bem definida, porque podem pintar atritos com colegas 
e concorrentes pela manhã e no final da tarde. Se quiser evitar briga ou 
mal–entendidos no trabalho, inclusive com a chefia, é melhor segurar a 
língua pra não se arrepender depois.

LIBRA - (23 set a 22 out)
Nesta quinta, você pode tirar vantagem da sua habilidade para interagir com 
os outros e focar em trabalhos feitos em equipe. A curiosidade também cresce 
e pode aprender com a troca de experiências, seja no trabalho ou nos estu-
dos. Mas talvez fique complicado manter a atenção focada nas tarefas no 
começo do dia e no final da tarde, por isso, adiante o que for possível e não se 
distraia com tanta facilidade. 

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
O dia começa um pouco tenso e há risco de brigar com o mozão logo 
cedo se não tiver cuidado, Escorpião. Ainda bem que o astral melho-
ra ao longo do dia e você pode aproveitar as vibes positivas para se 
desapegar do que não tem mais sentido para você, inclusive relacio-
namentos ou objetos encostados que não usa. A paquera também 
pode emplacar.

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
Tudo indica que o seu foco vai se voltar para os relacionamentos hoje, 
Sagita, e você pode explorar essas vibes positivas no trabalho, ampliando 
contatos e melhorando a interação com os colegas. Mas alguns perrengues 
não estão descartados logo cedo e no final da tarde, então é melhor agilizar 
o serviço e não ficar enrolando. Se quiser manter o alto–astral em casa, evite 
fazer críticas ou remexer o passado, trazendo à tona velhas mágoas e brigas.

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
As estrelas avisam que sua atenção deve se concentrar no serviço e nos 
assuntos do dia a dia nesta quinta. A saúde também precisa de mais aten-
ção e algumas mudanças ou ajustes na rotina virão a calhar. Se precisa 
resolver alguma coisa importante, redobre o foco pela manhã e no final 
da tarde, quando há risco de perder informação importante ou enfrentar 
problemas com a comunicação.

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
A Lua segue em seu paraíso hoje e você tem tudo para dar um show de caris-
ma por onde passar, Aquário! Pena que nem tudo é perfeito e você terá que 
rebolar pra focar a atenção apenas no trabalho. É que as finanças vão exigir 
um cuidado extra e há risco de gastar demais se não tiver cuidado, especial-
mente na hora de fazer compras ou de programar os momentos de lazer para 
o final de semana.

TOURO - (21 abr a 20 mai)
Quintou e sua habilidade para lidar com dinheiro segue em destaque na maior 
parte do dia, bebê. Mas o céu manda alguns avisos logo cedo e talvez não 
seja uma boa ideia emprestar uma grana para alguém. Foque nos seus inte-
resses, pegue leve nos gastos e não baixe a guarda porque há risco real oficial 
de ter um baita prejuízo se não agir com cuidado. As melhores novidades fi-
cam reservadas para a paquera e você pode se dar bem nas redes sociais.
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penso do bloco por tempo indeterminado. “Esperamos dar boas-vindas à Bolívia”, disse Gisela, que considera ser este “o grande tema da cúpula”
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A próxima reunião de 
cúpula do Mercosul, mar-
cada para segunda-feira 
(8) em Assunção, terá 
como destaque o anúncio 
do ingresso pleno da Bo-
lívia no bloco comercial, 
após a aprovação pelos 
parlamentos do países-
-membros, inclusive o 
boliviano.

A avaliação é da se-
cretária para a América 
Latina e Caribe do Ita-
maraty, Gisela Padovan. 
Nesta quarta-feira (3), a 
embaixadora apresentou 
os destaques dados pelos 
governo para a próxima 
reunião entre presidentes 
do bloco e salientou a ex-
pectativa de que o Senado 
boliviano aprove, ainda 
nesta tarde, a entrada do 
país no Mercosul. Esta 
seria a última etapa para 
que o anúncio de ingresso 
pleno seja feito na cúpula.

Com a entrada da Bo-
lívia, o Mercosul passaria 
então a ter seis membros 
efetivos, ainda que um 
deles, a Venezuela, este-
ja suspenso do bloco por 

tempo indeterminado. 
“Esperamos dar boas-
-vindas à Bolívia”, disse 
Gisela, que considera ser 
este “o grande tema da 
cúpula”. 

A partir do ingresso 
pleno, a Bolívia terá qua-
tro anos para implementar 
todas as condicionantes 
que devem ser cumpridas 
por um país-membro do 
Mercosul, ligados às tro-
cas comerciais, mas tam-
bém a outros temas, como 
a manutenção da demo-
cracia. 

A embaixadora reite-
rou a posição do governo 
brasileiro, que condenou 
uma tentativa de golpe 
que foi frustrada na se-
mana passada na Bolívia. 
O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva irá ao país 
vizinho logo após a cúpu-
la do Mercosul e, segun-
do o Itamaraty, voltará a 
expressar solidariedade 
ao presidente Luis Arce, 
com quem deve ter reu-
niões bilaterais. 

Estão previstas ain-
da reuniões de Lula com 
empresários brasileiros e 
bolivianos que atuam na 
região de fronteira, que 

é a maior do Brasil com 
outro país. Deverão ser 
discutidos ainda assuntos 
relativos à migração entre 
os dois países e à segu-
rança, sobretudo no que 
diz respeito ao narcotrá-
fico. 

COMITÊS
Quanto à assinaturas 

de acordos e anúncios, 
Gisela disse que, no âm-
bito do Mercosul, bloco 
que completa 33 anos, os 
grandes entendimentos 
comerciais já foram reali-
zados ao longo dos anos, 
restando sempre entendi-
mentos, que chamou de 
“residuais”, a serem fei-
tos.

Entre os novos enten-
dimentos que deverão ser 
firmados está um acordo 
para elevar a capacida-
de de operação da Usina 
Hidrelétrica de Jirau, um 
acordo de fomento à pro-
dução cinematográfica 
em comum e ainda a assi-
natura de um memorando 
em que os países devem 
alinhar suas experiências 
com a prevenção e o com-
bate a desastres naturais. 

“É um elemento [de-

sastres climáticos] que 
entrou nas nossas vidas 
para ficar, seja nacional, 
regional ou globalmen-
te”, enfatizou Gisela Pa-
dovan. 

Há ainda um novo co-
mitê em formação para 
que os países possam 
apresentar quais pontos 
cada um vê como entra-
ve para melhorar o flu-
xo do comércio entre os 
países. “Temos a expec-
tativa de que seja uma 
instância para colocar na 
mesa questões pontuais 
de diferentes áreas, de 
diferentes produtos, que 
tradicionalmente temos 
enfrentado”, informou o 
secretário para o Merco-
sul do Itamaraty, embai-
xador Francisco Pessanha 
Cannabrava. 

MILEI
O Itamaraty manifes-

tou ainda desapontamento 
pelo anúncio do presiden-
te argentino Javier Milei 
de que não irá à cúpula 
do Mercosul no Paraguai. 
Segundo o ministério, 
esta será a primeira vez 
que um chefe de Estado 
deliberadamente não irá à 

reunião. 
“A gente lamenta , não 

é desejável que isso acon-
teça”, disse Gisela Pa-
dovan. Ela acrescentou, 
contudo, que “na subs-
tância da cúpula não alte-
ra em nada, pela própria 
maturidade do Mercosul, 
embora politicamente não 
seja o desejável”.

A embaixadora negou 
ainda que o Brasil tenha 
recebido qualquer co-
municado oficial sobre a 
vinda de Milei ao país no 
próximo fim de semana. 
O presidente argentino 
confirmou nesta semana 
que pretende comparecer 
à Conferência Política 
de Ação Conservadora 
(Cpac), que será realiza-
da a partir de sábado (6) 
em Balneário Camboriú, 
Santa Catarina, onde de-
verá ter um encontro com 
o ex-presidente Jair Bol-
sonaro. 

Em relação ao ataques 
recentes feitos por Milei 
contra Lula por meio da 
rede social X, os repre-
sentantes do Itamaraty 
disseram não haver o que 
comentar. (Reportagem: 
Agência Brasil)

INGRESSO DA BOLÍVIA COMO MEMBRO 
PLENO DEVE MARCAR CÚPULA DO BLOCO





IMOVEIS

VENDA

Vendo terreno em Pon-
ta Grossa (PR),  medin-
do 12x25m. R$ 30 mil . 
Tel.  (42) 9 8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – BAIRRO BO-
QUEIRÃO, Rua Ro-
drigues Alves, nº 6; 
contendo 09 peças 
sendo 03 quartos, sala, 
cozinha, 02 banheiros, 
lavanderia e garagem.
VALOR: R$ 120.000,00
FONE: 98403-7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – BAIRRO 
SÃO CRISTÓVÃO, Rua 
Otto Rickli, 375; Terreo. 
VALOR: R$ a combinar ou 
troco por casa no mesmo 
Bairro; FONE: 99904-7823 
ou 3622-6302
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO  390 METROS  
– VILA CARLI, contendo 
02 casas. VALOR:  R$ 
230.000,00; aceito per-
muta no Bairro Cristo 
Rei ou Recanto Feliz. 

FONE:  42 99943-1979
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CHÁCARA, 10  KM DO 
PINHÃO, CONTENDO 03 
CASAS, 02 TANQUES DE 
PEIXES, TODO CERCADA 
DE TELA, PRÓXIMO A BR. 
VALOR : A COMBINAR; 
OU TROCO POR OUTRA 
PERTO DE GUARAPUA-
VA. FONE:  99122-7025  
OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – SANTANA, RUA 
DEPUTADO LAURO SO-
DRÉ LOPES, 469; TER-
RENO MEDINDO 12 X 
10, TODO MURADO. 
VALOR: R$ 90.000,00; 
ACEITO CARRO NO 
NEGÓCIO. FONE:  
3304-3099  RODRIGO
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO – VILA KEN-
NEDY, CONTENDO 
CASA MISTA, MED. 
2.500M². VALOR: 
600.000,00. FONE: 
3623-2101

LOCAÇÃO

KITINETE - BAIRRO 
DOS ESTADOS, conten-
do 03 peças grandes, 
Rua Bahia,  463 -  próxi-
mo à Praça da Fé; para 
01 pessoa sem criança 
e sem pet .
VALOR: R$ 500,00 in-

cluso ½ água e luz
FONE: (42) 99972-4826, 
falar com Ondina
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE - BAIRRO 
SANTA CRUZ, conten-
do 01 quarto, wc, coz-
inha com pia,  internet, 
antena p/TV, garagem; 
Rua Luiz Ciscato, 58, 
em frente a APAE VAL-
OR: R$ 800,00 incluso 
água e luz FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – VILA CAR-
LI,  p/  01 pessoa, mobil-
iada, próximo ao CE-
DETEG, de preferência 
estudante. VALOR: À 
Combinar.  FONE: (42) 
98869-6880
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SALA COMERCIAL – 
BAIRRO SANTA CRUZ, 
100 m.,  com banhei-
ro,  internet,  Rua Luiz 
Ciscato,58; em frente 
APAE. VALOR: R$ 
1.200,00. FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTANA, 
Rua Leonel Armando 
Zakalusni (antiga 17 de 
Julho), 162; fundos. con-
tendo 04 peças grande. 
VALOR: R$ 600,00 FONE: 
99966-5092
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTA 
CRUZ, RUA JUVENAL 
CALDAS, 1098;  CON-
TENDO 01 QUARTO, 
COZINHA E BANHEIRO
VALOR: R$ 600,00  – 
INCLUSO ÁGUA E LUZ
FONE: 98807-9189  OU 
3304-3069
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – 
CRISTO REI,  AVENIDA 
OLINTO PIMENTEL, 
597;  CONTENDO 03 
QUARTOS, SALA, CO-
ZINHA, BANHEIRO E 

GARAGEM. VALOR:  R$ 
650,00 FONE:  98426-
8409

CARROS

Vendo Towner,  em óti-
mo estado. R$ 8 mil .  
Tel.  (41) 9 8813-7956

DIVERSOS

Vendo roçadeira,  mar-
ca Vulcan, sem uso. É 
a gasolina. R$ 1 mil . 
Tel.  (42) 9 8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo bicicleta a mo-
tor,  Barra Circular. 
R$ 1,5 mil .  Tel.  (42) 9 
8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo motosserra, 
marca Vulcan, usa-
da. R$ 600. Tel.  (42) 9 
8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo forno elétrico, 
novo. R$ 2 mil. Tel. (41) 9 
8813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo caixa registradora. 
R$ 1 mil. Tel. (41) 9 8813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo mala de viagem, 
grande. R$ 150. Tel. (41) 9 
8813-7956

--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
VENTILADOR , pequeno, 
voltagem 110. VALOR: R$ 
50,00 FONE: (41) 98813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MALA PARA VIAGEM, semi 
nova VALOR: R$ 200,00 
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FORNO ELÉTRICO, 
grande. VALOR: R$ 
2.000,00 FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAIXA REGISTRADORA, 
antiga, pintura original 
VALOR: R$ 1.700,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTUFA PARA SAL-

GADINHOS, voltagem 220, 
VIDRO VALOR: R$ 250,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SERRA CIRCULAR ES-
QUADEJADEIRA, RE-
BOTE E FURADEIRA 
HORIZONTAL PARA MAR-
CENARIA VALOR: R$ 
10.000,00 FONE: 99862- 
9500
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARADOR DE 
GRAMA, voltagem 110. 
VALOR: R$ 200,00. 
FONE: 99972-4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DVD, voltagem 110 
VALOR: R$ 60,00 
FONE: 99972 – 4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

QUINTA-FEIRA
4 de Julho de 2024 - Edição nº 2274Class/Editais14 Correio do Cidadão

MUNICÍPIO DE GUARAPUAVA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO

Departamento de Licitações e Contratos

AVISO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 51/2024
SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS

COM BENEFÍCIOS PARA MICRO E PEQUENAS EMPRESAS
O Município de Guarapuava, através do Departamento de Licitações e Contratos,
devidamente autorizado, torna público que fará realizar a Licitação abaixo:
PROCESSO Nº 74/2024.
OBJETO: Registro de preço para a eventual contratação de empresa especializada para
realização de oficina de esportes, oficina de musicalização e arte.
VALOR MÁXIMO: R$ 492.527,52 (quatrocentos e noventa e dois mil, quinhentos e vinte e
sete reais e cinquenta e dois centavos).
TIPO DE LICITAÇÃO: Menor Preço – Por Lote.
SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 14.133, de 2021, Decretos Municipais nos: 6.320/2017,
7545/2019, 9.463/2022, 9.781/2022, 10.140/2023, 10.475/2023.
SISTEMA EMPREGADO: BLL (Bolsa de Licitações e Leilões) <https://bllcompras.com/>.
CREDENCIAMENTO E CADASTRAMENTO DE PROPOSTAS: Ocorrerá até às 09h00min
do dia 19/07/2024 (horário de Brasília (DF)).
ABERTURA DE PROPOSTAS E DISPUTA POR LANCES: A sessão pública terá início a
partir do encerramento do prazo estabelecido para credenciamento e cadastramento de
propostas.
PREGOEIRA: KARINI ELOISA DUTRA.
INFORMAÇÕES: O Edital e seus anexos, bem como a íntegra do processo poderão ser
obtidos: – Pelo Portal da Transparência:
<https://guarapuava.atende.net/?pg=transparencia#!/grupo/1/item/1/tipo/1>; ou – No
Departamento de Licitações e Contratos, sito à Rua Brigadeiro Rocha, 2.777 – 1° andar –
CEP: 85.010-990. Telefones (42) 3142-1047 – 3142-1048, de segunda a sexta-feira, das
08h00 às 17h00.

Guarapuava, 03 de julho de 2024.
PUBLIQUE-SE.
DIEGO VOLFF

Diretor de Licitações e Contratos

AVISO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 52/2024

COM BENEFÍCIOS PARA MICRO E PEQUENAS EMPRESAS
O Município de Guarapuava, através do Departamento de Licitações e Contratos,
devidamente autorizado, torna público que fará realizar a Licitação abaixo:
PROCESSO Nº: 96/2024.
OBJETO: Contratação de empresa especializada para prestação de serviços em transporte
escolar.
VALOR MÁXIMO: R$ 697.449,90 (seiscentos e noventa e sete mil, quatrocentos e quarenta
e nove reais e noventa centavos).
TIPO DE LICITAÇÃO: Menor Preço – Por Item.
SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº Lei nº 14.133, de 2021, Decretos Municipais nos:
6.320/2017, 7545/2019, 9.463/2022, 9.781/2022, 10.140/2023, 10.475/2023.
SISTEMA EMPREGADO: BLL (Bolsa de Licitações e Leilões) <https://bllcompras.com/>.
CREDENCIAMENTO E CADASTRAMENTO DE PROPOSTAS: Ocorrerá até às 09h00min
do dia 19/07/2024 (horário de Brasília (DF)).
ABERTURA DE PROPOSTAS E DISPUTA POR LANCES: A sessão pública terá início a
partir do encerramento do prazo estabelecido para credenciamento e cadastramento de
propostas.
PREGOEIRO(A): FRANCIELI CONRADO.
INFORMAÇÕES: O Edital e seus anexos, bem como a íntegra do processo poderão ser
obtidos: – Pelo Portal da Transparência:

MUNICÍPIO DE GUARAPUAVA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO

Departamento de Licitações e Contratos

<https://guarapuava.atende.net/?pg=transparencia#!/grupo/1/item/1/tipo/1>; ou – No
Departamento de Licitações e Contratos, sito à Rua Brigadeiro Rocha, 2.777 – 1° andar –
CEP: 85.010-990. Telefones (42) 3142-1047 – 3142-1048, de segunda a sexta-feira, das
08h00 às 17h00.

Guarapuava, 03 de julho de 2024.
PUBLIQUE-SE.
DIEGO VOLFF

Diretor de Licitações e Contratos

I TERMO DE SUSPENSÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 38/2024

PROCESSO ADMINISTRATIVO N° 75/2024)
PROCESSO DIGITAL N°15.731/2024

O Diretor do Departamento de Licitações e Contratos, no uso de atribuições que lhe são
inerentes, determina a SUSPENSÃO, por tempo indeterminado, do Processo Licitatório na
modalidade de PREGÃO ELETRÔNICO Nº 38/2024, cujo objeto é a “LOCAÇÃO DE
CAMINHÕES COM MOTORISTA E AJUDANTE PARA TRANSPORTE DE GÊNEROS
ALIMENTÍCIOS DO DEPARTAMENTO DE ALIMENTAÇÃO ESCOLAR”, por possível
equívoco no Edital.

Publique-se.
Guarapuava, 03 de julho de 2024.

DIEGO VOLFF
Diretor do Departamento de Licitações e Contrato

   
 

Secretaria Municipal de Licitações e Contratos 
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 e-mail: licitacao@novatebas.pr.gov.br 
 

AVISO DE LICITAÇÃO 

Pregão na Forma Eletrônico nº 026/2024 
Processo administrativo nº 086/2024 

O Município de Nova Tebas-PR, Estado do Paraná com fundamento na Lei Federal nº 
14.133/21, de 01 de abril de 2021 e demais normas regulamentares aplicáveis à espécie, 
comunica que realizará licitação conforme as seguintes especificações: 
 
OBJETO: Registro de preços visando futura contratação de empresa para 
fornecimento, montagem e instalação de playground para atender alunos do 
programa Tempo Integral e demais alunos da Escola Alvina Bassani Walter do 
Município de Nova Tebas- Pr. 
 
DATA DE ABERTURA: 17 de julho de 2024, às 08h30min (oito horas e trinta minutos). 

CRITÉRIO DE JULGAMENTO: Menor preço.  

VALOR TOTAL ESTIMADO: R$ 22.350,00 (vinte e dois mil trezentos e cinquenta reais). 

INFORMAÇÕES: A licitante deverá estar inscrita no sistema eletrônico “Compras.gov.br”, 
no site www.compras.gov.br (o qual é de acesso livre - SICAFWEB), deverá providenciar 
o seu credenciamento dentro do serviço “Pregão Eletrônico”, podendo através deste retirar 
o edital, que será disponibilizado também para download no site www.novatebas.pr.gov.br, 
também podendo ser retirados na sede da Prefeitura Municipal de Nova Tebas, sito a 
Avenida Belo Horizonte, 695 – Centro, em Nova Tebas – Paraná, Fone: (42) 3643-1109, 
de segunda à sexta-feira, no horário das 08h00min às 12h00min e 13h15min às 17h00min.  

                     Nova Tebas, 03 de julho de 2024. 

 

____________________________________________________ 
  CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS                   

PREFEITO DO MUNICÍPIO DE NOVA TEBAS – PR       
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Um Hospital do Dente completo
para Guarapuava e região

Implantes | Próteses fixas | Lentes e facetas |
Clareamento | Limpezas e Restaurações | Ortodontia

Gustavo
Gonssatto

Gestor

Marina
Menegotto
Responsável
Técnica

Agende uma
avaliação

42 98886-2648

OdontoTop Guarapuava | CRO/PR 4941 | R.T.: Marina Menegotto | CRO/PR 30.101
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DDOOEENNÇÇAASS  RREESSPPIIRRAATTÓÓRRIIAASS.. Dados da Secretaria da Saúde do Paraná (Sesa) mostram que de janeiro a abril deste ano 9.950 pes-
soas foram internadas no Paraná para tratamento das duas doenças, média de 82 internações diárias, com 1.521 óbitos. Números que 
evidenciam a importância de redobrar os cuidados com essas doenças

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Dados da Secreta-
ria da Saúde do Paraná 
(Sesa) mostram que de 
janeiro a abril deste ano 
9.950 pessoas foram in-
ternadas no Paraná para 
tratamento de pneumo-
nia ou influenza (gri-
pe), uma média de 82 
internamentos por dia, 
com 1.521 óbitos. Os 
números evidenciam a 
importância de redobrar 
os cuidados com essas 
doenças durante o pe-
ríodo mais frio do ano, 
quando as ocorrências 
costumam aumentar. 

Em 2023 a média diá-
ria de internações foi de 
91 pessoas nos primeiros 
quatro meses, com 1.145 
mortes. Em todo o ano 
de 2023, a base de dados 
dos sistemas de informa-
ção do Sistema Único de 
Saúde (SUS) contabili-
zou 3.694 internamentos 
e 4.409 óbitos.

Essas doenças podem 
ser prevenidas com va-
cina, muita hidratação 
e cuidado em manter 
ambientes arejados. “Os 
casos de pneumonia têm 
tendência de aumento 
no inverno”, diz a coor-
denadora de Vigilância 
Epidemiológica da Sesa, 
Acácia Nasr. “Os meses 
de junho e julho são os 
mais intensos em rela-
ção ao frio, diminuindo 
a imunidade das pes-
soas, o que aumenta o 

risco. Por isso o alerta. 
É preciso ficar atento aos 
sintomas da doença, não 
descuidar com a hidrata-
ção, evitar contato com 
pessoas que estejam com 
sintomas e atentar para a 
etiqueta respiratória”.

A “etiqueta respirató-
ria” recomenda a utili-
zação de máscaras cirúr-
gicas, em caso de coriza 
ou tosse, higienização 
das mãos com água e sa-
bonete ao longo do dia, 
além de cobrir boca e na-
riz com um lenço de pa-
pel ao tossir ou espirrar 
– fazendo o descarte do 
material imediatamente 
após o uso - e manter os 
ambientes arejados.

ATENÇÃO 
BÁSICA

Em caso de suspei-
ta da doença, o usuário 
do SUS deve procurar 
uma Unidade Básica de 
Saúde (UBS) mais pró-
xima de casa, onde será 
avaliado pelas equipes. 
Caso haja a necessidade 
de um tratamento inten-
sivo, o paciente poderá 
ser encaminhado para 
uma unidade de referên-
cia.

Um levantamento da 
Divisão de Saúde da Fa-
mília da Sesa mostra que 
em 2023 houve 227.988 
atendimentos da Aten-
ção Básica à Saúde 
(APS) para pneumonia 
e gripes. Em 2024, até 
maio foram realizados 
84.639 atendimentos.

A chefe da divisão, 
Rosiane Aparecida da 
Silva, ressalta que a aten-
ção deve ser redobrada 
em relação ao grupo de 
maior risco como ido-
sos, crianças e pessoas 
com doenças crônicas. 
“Alguns dos principais 
sintomas da doença são 
tosse, dor de garganta, 
dor de cabeça, mal-estar 
e dor no corpo, secreção 
nasal excessiva e febre. 
Alguns casos podem 
evoluir para complica-
ções como pneumonia, 
portanto, o cuidado com 
a saúde e prevenção são 
essenciais”, diz.

INFECÇÃO DOS 
PULMÕES 

A pneumonia é uma 
infecção dos pulmões, 
causada por algum mi-

cro-organismo, geral-
mente bactérias. Os ví-
rus que causam a gripe 
podem determinar a 
diminuição das defesas 
do corpo e favorecer 
o desenvolvimento de 
bactérias, provocando 
uma infecção local ou 
das vias respiratórias. A 
piora do quadro clínico 
poderá levar o paciente 
a óbito.

O tratamento da pneu-
monia se dá de acordo 
com o micro-organismo 
causador da doença. Nas 
bacterianas, o antibióti-
co é uma das alternati-
vas, já quando é causada 
por vírus, o tratamento 
inclui oseltamivir, me-
dicamento antiviral para 
tratamento de influenza, 
e medidas medidas de 
suporte: controle de dor, 

assistência psicológica, 
assistência nutricional, 
reabilitação física, odon-
tologia, medicina inte-
grativa.

VACINAÇÃO
As vacinas contra a in-
fluenza e antipneumocó-
cica reduzem as interna-
ções e a mortalidade por 
pneumonia. Confira os 
imunizantes disponíveis 
no SUS:
 - A vacina pneumocóci-
ca conjugada 10 valente 
(VPC10) está disponível 
na rotina de vacinação 
para todas as crianças aos 
2 e 4 meses de vida, com 
reforço aos 12 meses.
 - A vacina pneumocóci-
ca conjugada 13 valen-
te (VPC13) é ofertada 
gratuitamente e previne 
cerca de 90% das doen-

ças graves (pneumonia, 
meningite, otite) em 
crianças, causadas por 
13 sorotipos de pneumo-
cocos. Incorporada ao 
SUS em 2019, é indica-
da apenas para pacien-
tes de alto risco, acima 
de cinco anos de idade, 
portadores de Aids/HIV, 
pacientes oncológicos e 
transplantados.
 - A vacina pneumocóci-
ca conjugada 23 valente 
(VPC23) está disponí-
vel na rotina dos povos 
indígenas e pessoas a 
partir de 60 anos, que vi-
vem acamados e/ou ins-
titucionalizados (como 
casas geriátricas, hospi-
tais, unidades de acolhi-
mento/asilos e casas de 
repouso). Esta vacina 
também é ofertada de 
forma especial para pes-
soas com comorbidades 
como imunodeficiência 
devido à imunodepres-
são terapêutica, im-
plante coclear (ouvido), 
nefropatias crônicas/
hemodiálise/síndrome 
nefrótica, pneumopatias 
crônicas, exceto asma in-
termitente ou persistente 
leve, asma persisten-
te moderada ou grave, 
cardiopatias crônicas, 
hepatopatias crônicas, 
doenças neurológicas 
crônicas incapacitantes, 
trissomias, diabetes e 
doenças de depósito.
 - Já a vacina contra a 
influenza está disponível 
desde o dia 2 de maio 
para todas as pessoas 
com mais de seis meses 
de idade. Ela é dispo-
nibilizada no SUS, nas 
unidades de saúde dos 
municípios e faz parte 
da campanha contra a 
gripe do Ministério da 
Saúde. (Reportagem/
foto: AEN)

FRIO DO INVERNO LIGA ALERTA PARA 
PREVENÇÃO DA PNEUMONIA E GRIPE 


